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搜城·面孔

王晨掘金记
本报记者 杨凡

出道第一年

赚了100万

王晨的“第一桶金”挖
得并不费力。

1987年，参加工作不
到两年的王晨回到母校山
东医学院攻读医学研究
生，研究生毕业后，王晨就
在山东医科大学附属医院
就业。

1992年他30岁，辞职
下海。初始，他所做的工
作就是到某机关后勤供应
站采购十分稀缺的进口贵
重肿瘤药品和化疗药品，
以批发价格获取药品，然
后按照零售价分销到消费
者手中。这种类似于“中
介”的工作让他在1年内
迅速积累了100万元的资
金。

1993年9月，他来到广
州——— 当时全国最大的进
口药品流通基地，想做更
大的生意。他先成立了一
个药品信息公司，并定位
为“免费提供药品供求信
息”。很快，王晨的这家
“信息公司”笼络了大批
固定买家和卖家。1年时
间，王晨就获利1000多万
元。

事业达到巅峰

丢掉，走人

1998年，当事业正如
日中天的时候，王晨突然
很干脆地关掉国内年进口
额上千万美元的生意，举
家迁往荷兰。这一决定来
自他成为千万富翁后的痛
苦感受，“作为进口药品中
间代理商，始终受制于上
游欧美大药厂的挤压，如
果没有自己能掌控的自主
科技产品，未来将一直受
制于人。”

他想在欧洲找到一种
先进的高科技医药技术，
带回国内来发展。

2000年，荷兰外商投
资推荐的“爱贝芙”———
一种通过注射消除皱纹
的科学美容产品吸引了
王晨。

倾家荡产，甚至

要回父亲的养老金

但靠医药代理起家的
王晨，万万没有料到，二次
创业却在营销上栽了大跟
头。

最初，汉福沿用国际
上通行的药品营销模式：
将“爱贝芙”产品完全交由
代理商销售，再由代理商

卖给医院。然
而，在2001至
2003年，汉福
的营销体系运
作得很失败，
一家医院（销
售终端）一个
月只卖出一两
支爱贝芙，王
晨已经搭上了
全部的家当，
甚至还把给父
亲养老的100

万元要了回来。
王晨决定启动自创的

“顾问式直接营销服务体
系”。2003年他取消了所有
的代理商，开始自己打市
场。王晨废除了常规的代
理制模式，紧接着收缩战
线，只选择北京、上海等少
数中心大城市开展业务，
一个城市仅和几家最权威
的国营三甲医院合作，建
立“爱贝芙注射中心”。

定点医院销售后，产
品的销量也由2—3支/月
迅速增加到200—300支/
月。

患上抑郁症

艰难挺过来

王晨得了抑郁症，很
痛苦。那时正是他压力最
大的时候。“那几年公司的
业务发展很快，但因为医
疗产品的特殊性，我一定
要控制发展速度力求稳
健，否则很容易出事。但控
制速度的压力很大，股东、
员工、医院开始都不理解，
我甚至到了孤家寡人的地
步。不过我顶住了压力，还
解雇了所有销售人员，成
了全国唯一一家没有医药
代表的医药公司。”

王晨说：“我有过挫
折，但是没有什么挫败感。
我能够支撑下来，是因为
我知道多少年以后，我可
以达到一种理想，而且只
要我征服了一样东西，哪
怕谈妥了一个客户，我都
有一种成就感。这样心理
的承受力就会非常强，要
不然都不知道要死过多少
回了。”

王晨已经离开济南回荷兰好多
天了。而他7月19日上午在山东大学
捐款3000万元的那一幕，记者并没有
亲见。

那是7月19日晚7点，山东大学
宣传部工作人员以邮件的形式向媒
体发布了一条消息。

邮件中说：“7月19日上午，山东
大学医学院80级校友王晨向母校捐
赠暨建设医学MBA学院签约仪式在
中心校区办公楼一层会议厅举行。旅
居荷兰的王晨校友此次向母校捐赠
3000万元人民币。王晨校友此次捐赠
是山东大学史上最大的一笔个人捐
款。”

史上最大的一笔个人捐款，又是
上午举办的活动，却在晚间通知媒
体，这条匆忙补发的消息低调得很反

常。
经过反复联系，两小时后，在舜

耕山庄，记者终于见到了消息的主人
公王晨——— T恤衫、休闲裤，鼻子上
架着眼镜，正拍着山东老同事的肩膀
聊天，他身上有一股悠然自得的亲
切。“不好意思，我没有名片。”
“上午没通知媒体，是因为王晨

一直不同意宣传，被校长、老师们反
复劝，他下午才答应公布这件事。”王
晨就读山东大学（原山东医学院）时
的辅导员、帮助记者反复联系王晨的
现任山东大学公共卫生学院党委书
记王永平说。

王永平还说，王晨这次回国参加
捐款仪式，居然没带什么行李，连上
午出席仪式时穿的白衬衣也是临时
买的。
“我愿意接受采访，因为我想明

白了，捐助不是我个人的事，而是整
个山大的事，或许能带动更多校友参
与进来吧。”王晨淡淡地说，“这次捐
助，任何形式的冠名我都不会有，不
要谈我个人。”

我们坐在宾馆内一间茶馆里，王
晨一小口一小口地喝着杯中的茶，看
上去，他更像个大学老师。
“我很庆幸所有人第一次见我都

说我像老师。从几年前开始，我就有
这个愿望了。”王晨咧开嘴笑得像个

孩子。“下海之初，我就给自己定下规
矩，不做官场生意、关系生意，18年来
没有请客送礼应酬过。”王晨说，“我
出门从来没拿过公文包，没有秘书，
没有办公室，也不印名片。”面对记者
一脸的不解，王晨深饮一口茶接着
说，“你想啊，99个人都送礼请客，只
有我不这样，客户反倒记住我了。不
是吗？简单的才是最有效的。”
“我每隔一两年都会回济南看

看。国内的现代化程度在加速，不比
任何一个国外城市差，我们需要的是
精神上的东西。”他讲到一个细节：有
时候，他喜欢观察人们脸上的表情，
在生活压力下，好像很多人都不会发
自内心地微笑了。
“简单”——— 与王晨半个多小时

的交流中，出现在他口中最多的一个
词儿就是“简单”，而他似乎也参透了
这两个字。

最后一个问题，是在他的自问自
答中结束的。

他端起一杯茶，摇晃着茶杯说，
“就像一杯茶，一开始是越泡越浓，到
了最后慢慢变淡了，这才能看得清
楚。我想我的人生态度也是这样，出
于对母校的感情，想要捐资助学，也
就捐助了。看事情总是拐弯，或看旁
枝侧叶，很容易看复杂。看事情简单
了，就什么都明白了。”

“看事情简单了
就什么都明白了”
文/本报记者 杨凡 片/本报记者 王媛

王晨，山东大学历史上个人捐款最多的捐赠者，
7月19日，他一次性向母校捐赠3000万。

王晨，很神奇，他出道之初用一年时间赚了100
万，然后用一年时间赚1000万，再然后，他丢掉千万
身家，远赴荷兰。

王晨的医药公司也很神奇，全公司没有一个医
药代表，但还是很赚钱。


